
VERBALE N° 63/XX SESS.  

Seduta ordinaria del 19 febbraio 2025 

L’anno duemilaventicinque, il giorno 19 del mese di febbraio, alle ore 15.00, previa convoca-

zione in data 14 febbraio 2025 prot. 1832 del Presidente ing. Domenico Perrini e successiva 

convocazione del 17 febbraio 2025 prot. 1893, che annulla e sostituisce la precedente, si è 

riunito il Consiglio Nazionale degli Ingegneri, in seduta ordinaria, per discutere e deliberare 

sul seguente: 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Approvazione verbale seduta precedente; 
2) Patrocini e manifestazioni - Relatore Cons. Scappini; 
3) Formazione - Relatore Cons. Scappini; 
4) Comunicazioni del Presidente; 
5) Linee guida T.U. 2025 – parere pro veritate Prof. Ferrari - determinazioni – Relatori 

Conss. Segretario - Scappini; 
6) 70° Congresso Nazionale - Relatore Presidente; 
7) WFEO: report attività 2024 e richiesta stanziamento budget per il 2025 – Relatore 

Cons. Scappini; 
8) Proposta contrattuale Lov srls – attività culturale “Open Space” – Relatore Cons. Ro-

magnoli; 
9) Richiesta nulla osta procedure mobilità – Relatore Cons. Segretario; 
10) Istituzioni Gruppi di lavoro – Relatore Cons. Segretario; 
11) Elenco ingegneri biomedici e clinici – Relatrice Cons. Cappiello; 
12) Varie ed eventuali 

Sono presenti i Consiglieri: 

cognome nome carica presente 
assente 

giustificato 
assente 

Perrini Angelo Domenico Presidente X*   

Vaudano Remo Giulio V.P.Vicario X*   

Masciovecchio Elio V.Presidente X   

Margiotta Giuseppe Maria C.Segretario X   

Sassetti Irene C.Tesoriere X   

Cappiello Carla Consigliere X   

Catta Sandro Consigliere X   

Chiarolini Ippolita Consigliere X   

Condelli Domenico Consigliere X   

Cosenza Edoardo Consigliere X   

Monaco Felice Consigliere X*   

Petrillo Tiziana Consigliere X   

Romagnoli Alberto Consigliere X   

Savio Deborah Consigliere X   

Scappini Luca Consigliere X*   

* da remoto   

 
Punto 1 o.d.g.)  Approvazione verbali sedute precedenti 

 
Il Consiglio approva il verbale della seduta del 5 febbraio 2025. 
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Punto 2 o.d.g.) Patrocini e manifestazioni - Relatore Cons. Scappini;  

DELIBERA N. 275 del 19 febbraio 2025 

IL CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

VISTO il R.D. 23 ottobre 1925 n.2537 (“Regolamento per le professioni di Ingegnere e di Ar-
chitetto”); 

VISTO il d.lgs. lgt. 23 novembre 1944 n.382 (“Norme sui Consigli degli Ordini e Collegi e sul-
le Commissioni centrali professionali”); 

VISTO il Regolamento per la concessione del patrocinio non oneroso da parte del Consiglio 
Nazionale degli Ingegneri, approvato dal CNI nella seduta del 17/05/2017; 

VISTO il Regolamento disciplinante la concessione di sovvenzioni, contributi, sussidi e attri-
buzione di vantaggi economici, approvato dal CNI nella seduta del 2 maggio 2018;  

CONSIDERATE le istanze di patrocinio non oneroso pervenute, 

VERIFICATA da parte degli uffici la sussistenza dei requisiti regolamentari previsti, 

CONCEDE il seguente patrocinio non oneroso: 

Richiedente Titolo Evento Data/Tipo Evento Richiesta Note 

Ordine Ingegneri di 
Udine 

Seminario “Il Codice dei 
Contratti alla luce del cor-
rettivo” –         Secondo 

modulo 

7 marzo 2025 
Udine 

Prot.1333 del 
03.02.25. 

 

Università Popolare 
Cattolica “Monte-
murro D’Ippolito” 

Seminario di studio: 
“1825-2025, I Duecento 

Anni della Ferrovia: 
Cultura – Tecnica - 

Sviluppo” 

14 marzo 2025 
Roma 

Prot.1576 del 
07.02.25  

 

Ordine Ingegneri di 
Alessandria 

Seminario “Il Correttivo 
del codice appalti” 

10 marzo 2025 
Prot. 1583 del 

07.02.25 
 

Fondazione Dusmet 

Corso Ecologia Integrale: 
Sfide ed opportunità per 
rispondere alla crisi della 

sostenibilità 

- 30 gennaio 2025 
- 3, 7, 10, 14, 17, 21, 
28 febbraio 2025 
- 7, 14, 21, 28, 31   
marzo 2025 
- 4, 7 ,11 aprile 2025 
- 5, 9, 16, 23, 30 mag-
gio 2025 

Prot. 1868 del 
17.02.25 

 

Ordine Ingegneri 
Barletta Andria Tra-

ni 

Seminario “Il Codice degli 
Appalti e l’equo 

compenso alla luce del 
correttivo” 

6 marzo 2025 
Barletta Andria Trani 

Prot. 1920 del 
17.02.25 

 

Prof. Giuseppe Car-
lo Marano 

Politecnico di Torino 

Congresso internazionale 
ARTISTE 2025 - First 

International Conference 
on Artificial Intelligence in 

Structural 

14-16 settembre 2025 
Torino 

Prot. 1707 del 
11.02.25 
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ASSET 

Ciclo di eventi su 
Sviluppo sostenibile dei 
territori e delle comunità:  
1. Nature Restoration Law e 
Strategie Europee, Nazionali 
Regionali per la 
Conservazione della 
Biodiversità 
2. Strategie di Contrasto ai 
Cambiamenti Climatici 

14 e 16 marzo 2025 
Bari 

Prot. 1909 del 
17.02.25 

 

CONSIDERATA l’istanza di patrocinio oneroso pervenuta, 

VISTO il Regolamento per la concessione del patrocinio oneroso da parte del Consiglio 
Nazionale degli Ingegneri, approvato dal CNI nella seduta del 02/05/2018; 

CONCEDE il seguente patrocinio oneroso: 

Richiedente Titolo Evento Data Evento Richiesta 

Federazione 
Regionale Ordini 
Ingegneri Emilia-

Romagna  

Fiera internazionale 
dell’automazione SPS2025 

13-15 maggio 
2025 

Parma 
Prot. 1474 del 05.02.25 

Con riferimento alla richiesta pervenuta si delibera di corrispondere un contributo economico 
pari ad € 3.500,00 (tremilacinquecento/00) - da erogarsi previa rendicontazione - quale 
copertura di servizi o forniture connesse alla manifestazione.  

La presente delibera è immediatamente esecutiva, e viene dato mandato agli Uffici dell’Ente 
di svolgere tutti gli adempimenti conseguenti. 
 
 
Punto 3 o.d.g.) Formazione – Relatore Cons. Scappini 

DELIBERA N. 275/F del 19 febbraio 2025 

IL CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

VISTO l’art. 7, comma 2 del DPR 7 agosto 2012 n. 137  

VISTO il Regolamento per l’aggiornamento della competenza professionale pubblicato sul 
Bollettino Ufficiale del Ministero della Giustizia n. 13 del 15 luglio 2013;  

VISTO il T.U. 2025 delle linee di indirizzo per l’aggiornamento della competenza 
professionale, in vigore a partire dal 1° gennaio 2025;  

VISTE le circolari informative CNI  

CONSIDERATE le istanze pervenute,  

VERIFICATA la sussistenza dei requisiti regolamentari previsti,  

EVENTI PROVIDER  
Ai sensi dell'art. 4, comma 4 del Regolamento per l'aggiornamento della competenza 
professionale delibera il riconoscimento dei CFP per eventi formativi richiesti dai provider, 
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come da schema riassuntivo sottoposto dalla Segreteria. Schema illustrato a voce dal 
Relatore.  
Approva i piani formativi per l’anno 2025 presentati dagli Ordini territoriali. Autorizza anche 
lo sblocco degli eventi archiviati dal sistema, secondo lo schema riassuntivo predisposto 
dalla Segreteria e illustrato a voce dal relatore.  

RINNOVI PROVIDER  

Ai sensi dell’art. 7, comma 4 del Regolamento per l’aggiornamento della competenza 
professionale e sulla base di quanto previsto dalla circolare n. 747/XVIII – 2016, esaminate 
le richieste di rinnovo biennale dell’autorizzazione all’organizzazione di attività di formazione 
professionale, delibera il rinnovo del seguente provider  

Nominativo Prot. richiesta Modalità 

CIAS Centro Internazionale di 
Aggiornamento Sperimentale 

Scientifico Ass.ne Culturale Ric. 
Prot. n. 52 del 05/02/2025 Frontale e FAD 

GFI S.A.S. & Partners di 
Fabbricatore Giovanna & C. 

Prot. n. 61 del 13/02/2025 Frontale e FAD 

GEMA S.r.l. Società Benefit Prot. n. 62 del 13/02/2025 Frontale e FAD 

Ti Forma srl Prot. n. 63 del 13/02/2025 Frontale e FAD 

Associazione Italiana del Georadar Prot. n. 65 del 13/02/2025 Frontale e FAD 

Si ricorda di specificare ai provider le previsioni del nuovo TU 2025. 

STIPULA CONVENZIONE CON ENTI PER FORMAZIONE PROPRI DIPENDENTI  
Il Consiglio, ai sensi dell’art. 7 comma 5 del Regolamento per l’aggiornamento della 
competenza professionale, Bollettino Ufficiale del Ministero della Giustizia n. 13 del 15 luglio 
2013, e ai sensi dell’art. 4.12 del T.U. delle Linee di Indirizzo 2018, approva la stipula della 
convenzione richiesta dal seguente ente per formazione dei propri dipendenti: 

- Ministero della Difesa – Esercito (Prot. CNI 1840E-14.02.25) secondo la convenzione 
standard. 

Ai sensi dell’art. 4, comma 5 e l’art 8, comma 1, lett. g) del Regolamento per l’aggiornamento 
della competenza professionale ed il relativo allegato A, nonché l’art. 4.8 delle Linee di 
indirizzo per l’aggiornamento della competenza professionale – T.U. 2025, delibera il 
riconoscimento delle seguenti attività formative e attribuisce i CFP nella maniera che segue: 

ENTE TITOLO 
Data/Tipol. 

Evento 
Proposta CFP 

Note 

ASSETT 

Ciclo di eventi su sviluppo sostenibile 
dei territori e delle comunità:  
1. Nature restoration law e strategie 
europee, nazionali e regionali per la 
conservazione della biodiversità 
2. Strategie di contrasto ai 
cambiamenti climatici" 

Bari, 14 e 26.03.25 
3 CFP per 

ciascuna giornata 
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Università Popolare 
Cattolica 

“Montemurro-
D’Ippolito 

1825-2025, I duecento anni della 
ferrovia: cultura – tecnica - sviluppo 

Seminario 
Roma, 14.03.2025 

3 CFP 

 
La presente delibera è immediatamente esecutiva, e viene dato mandato agli Uffici dell’Ente 
di svolgere tutti gli adempimenti conseguenti. 

 
Per quanto riguarda i webinar organizzati dal CNI attraverso la Fondazione – l’Ing. Cappiello, 
dichiara che: “non essendo stata coinvolta nell’organizzazione scientifica degli eventi Radon 
e Risonanza Magnetica da erogarsi nel prossimo mese di marzo (n. 3 eventi) declina il ruolo 
proposto in consiglio e, alla luce di quanto esposto da un collega a valle dell’evento industria 
5.0 con nota prot. 1437/2025 del 4.2.2025, si dissocia dal modus operandi di approvazione 
dell’elenco del piano formativo così come proposto, senza che i “consiglieri referenti” indicati 
siano stati coinvolti nell’intero processo organizzativo. L’Ing. Cappiello per le motivazioni di 
cui sopra esprime voto contrario e si dissocia dal modus operandi del CNI”. 
Il Vicepresidente Vaudano, in ordine all’evento Industria 5.0 precisa che quanto lamentato da 
un collega nella nota citata sono valutazioni personali e che i contenuti del webinar sono stati 
qualificati e apprezzati dagli oltre mille colleghi che hanno partecipato all’evento. 

 

 
Punto 4 o.d.g.) Comunicazioni del Presidente; 
 
Il Vicepresidente informa il Consiglio che il software Joomla in uso, come Content 
Management System (CMS) del sito cni.it, è in una versione oramai obsoleta e per la quale 
non è più possibile procedere ad aggiornamenti a partire dallo scorso 17 febbraio. Tale 
situazione espone il sito ad un rischio maggiore di attacchi informatici. Per tale motivo è stato 
dato mandato alla Fondazione CNI, attuale gestore del sito cni.it, di procedere alla 
migrazione su una versione aggiornata di Joomla.  
Il Consiglio prende atto. 

Il Vice Presidente riferisce in merito al rinnovo del Protocollo d’intesa tra questo CNI ed AEIT 
(Associazione Italiana di Elettrotecnica, Elettronica, Automazione, Informatica e 
Telecomunicazioni), finalizzato a stabilire un sistema di rapporti nell'ambito delle attività di 
promozione, aggiornamento e formazione della figura dell'Ingegnere, anche attraverso la 
partecipazione a gruppi di lavoro ed alla preparazione di documenti di carattere tecnico e la 
realizzazione di iniziative culturali, di formazione, di studio e di ricerca. 
 
Si disconnette il Cons. Monaco alle ore 16:00 
 
Il Cons. Segretario riferisce in merito alla comunicazione pervenuta dal Ministero vigilante 
(ns Prot. n.1951 del 18/02/2025), con la quale si comunica che la Commissione Europea ha 
avviato una procedura di infrazione contro l’Italia in merito alla verifica preliminare delle 
qualifiche professionali per le prestazioni temporanee e occasionali nelle professioni vigilate 
dal Ministero della Giustizia. 
Secondo la Commissione, l’obbligo di verifica preventiva previsto dall’art. 11 del d.lgs. 
206/2007 va oltre quanto stabilito dalla direttiva 2005/36/CE. Di conseguenza, tale verifica è 
stata eliminata per le professioni in cui il Ministero è autorità competente, poiché non ritenute 
a rischio immediato per la salute e l’integrità fisica dei destinatari del servizio. 
Resta comunque obbligatoria la preventiva comunicazione al Ministero, come previsto 
dall’art. 9 del d.lgs. 206/2007, e gli ordini professionali manterranno i loro poteri di vigilanza. 
Le informazioni aggiornate sono disponibili sul sito ministeriale e verrà a breve aggiornato il 
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database della Commissione Europea in coordinamento con il Dipartimento per gli affari 
europei. 
Il Consiglio prende atto e resta in attesa di ulteriori chiarimenti. 

Il Vicepresidente Masciovecchio comunica che, insieme al Consigliere Segretario Giuseppe 
Margiotta ed alla Consigliera Tesoriere Irene Sassetti hanno avuto il piacere di ospitare al 
Consiglio Nazionale degli Ingegneri il presidente di UPADI – Union Panamericana de 
Asociaciones de Ingenieros, Ari Herrera (USA), anche alla presenza della vicepresidente 
della World Federation of Engineering Organizations (WFEO), Ania Lopez. 
Si tratta di un’alleanza strategica; UPADI rappresenta gli ingegneri di 19 Paesi del continente 
americano (escluso il Canada) e, dallo scorso anno, l’Italia ha aderito come membro 
osservatore, insieme a Spagna e Portogallo. 
Durante l’incontro, il presidente Herrera ha portato con sé la bandiera celebrativa del 75° 
anniversario di UPADI, su cui i rappresentanti italiani hanno apposto la loro firma accanto a 
quelle delle altre organizzazioni aderenti. 
Al centro della discussione alcuni progetti congiunti per il futuro, tra cui: 
- Attività formative congiunte per gli ingegneri delle due sponde dell’Atlantico. 
-  Gruppi di lavoro sull’Intelligenza Artificiale, per analizzare i rischi di un uso indiscriminato 

nella professione. 
- Creazione di "gemelli digitali" (digital twins) tra città costiere italiane e americane, per 

studiare l’impatto sulle infrastrutture e migliorare la sicurezza. 
Il Consiglio prende atto. 
 
Alle ore 16:20 si allontana il Cons. Catta 
 
Alle ore 18:00 si allontana il Cons. Cosenza 
 
Punto 5 o.d.g.) Linee guida T.U. 2025 – parere pro veritate Prof. Ferrari - 
determinazioni – Relatori Conss. Segretario - Scappini; 
 

DELIBERA N. 276 del 19 febbraio 2025 

IL CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

VISTO l’art. 7, comma 2 del DPR 7 agosto 2012 n. 137 

VISTO il Regolamento per l’aggiornamento della competenza professionale, pubblicato sul 
Bollettino Ufficiale del Ministero della Giustizia n. 13 del 15 luglio 2013, approvato ed 
adottato dal CNI nella seduta di Consiglio del 21.06.2013; 

VISTO il T.U. 2018 delle linee di indirizzo per l’aggiornamento della competenza 
professionale, in vigore a partire dal 1° gennaio 2018 approvate dal CNI nella seduta del 
22/09/2017; 

VISTO il T.U. 2024 delle linee di indirizzo per l’aggiornamento della competenza 
professionale, approvato dal CNI nella seduta del 20/03/2024 e ratificato nella seduta del 
05/06/2024;  

VISTO il T.U. 2025 delle linee di indirizzo per l’aggiornamento della competenza 
professionale, approvato dal CNI nella seduta del 04/12/2024 immediatamente esecutiva;  

PRESO ATTO del parere pro-veritate espresso dal Prof. Giuseppe Ferrari in data 18 
febbraio 2025 in ordine ad eventuali profili problematici nel caso di corsi e seminari di 
formazione organizzati in modalità FAD sincrona; 
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CONSIDERATO che dal suddetto parere si evince che la scelta operata da questo CNI non 
appare “lesiva di una qualche legittima aspettativa al mantenimento de futuro di una 
disciplina, comunque, originariamente pensata come eccezionale”; 

RITENUTO tuttavia di dover accogliere alcuni suggerimenti prudenziali soprattutto in punto di 
previsione di una disciplina transitoria contenuti nel suddetto parere; 

All’unanimità dei voti espressi 

DELIBERA 

- di prevedere un periodo transitorio che consenta l’attivazione, da parte degli Ordini 
territoriali e dei Provider, di corsi e di seminari di formazione secondo la modalità di 
erogazione FAD sincrona su base sovra-territoriale; 

di estendere tale norma transitoria ai corsi e ai seminari di formazione già 
programmati/finanziati e/o avviati su base sovra-territoriale, da parte degli Ordini territoriali 
e dei Provider; 

di fissare la scadenza di tale periodo transitorio al 31 luglio 2025; 

- di formulare una richiesta di parere all’AGCM, ai sensi dell’art. 22 della legge n. 287/1990 
(attività consultiva dell’Autorità), al fine di far acclarare la conformità della disciplina 
approvata in materia di regolamentazione delle attività di formazione professionale 
continua ai principi di non discriminazione e di libera concorrenza. 

La presente delibera non è immediatamente esecutiva. 
 
Dichiara di astenersi la Cons. Chiarolini. 
 
 
Alle ore 19:00 rientra il Cons. Catta e si allontana la Cons. Sassetti. 
 
 
Punto 6 o.d.g.) 70° Congresso Nazionale - Relatore Presidente; 
 
Il Presidente comunica che è pervenuta una sola richiesta di organizzazione del 70° 
Congresso, da parte dell’Ordine di Trieste; è pervenuta inoltre, da parte dell’Ordine di Nuoro, 
una richiesta di organizzazione delle correlate attività aggregative, nella forma di gemellaggio 
con l’Ordine di Trieste.  
Preliminarmente, il Presidente ritiene che un primo criterio, in linea generale, sia quello della 
turnazione tra ordini ospitanti tra diverse zone territoriali. Nella considerazione che l’Ordine di 
Trieste aveva già presentato la propria candidatura anche per l’organizzazione del 
Congresso 2025 ed appurata la serietà delle proposte dei due Ordini sopra citati, ritiene le 
stesse meritevoli di accoglimento. 
Dopo ampia discussione, sulla base delle considerazioni prima esposte, il Consiglio decide 
che il 70° Congresso Nazionale 2026 venga organizzato dall’Ordine di Trieste e che le 
correlate attività aggregative vengano organizzate dall’Ordine di Nuoro. 
Si astiene la Consigliera Cappiello. 
 
 
Punto 7 o.d.g.) WFEO: report attività 2024 e richiesta stanziamento budget per il 
2025 – Relatore Cons. Scappini; 
 
Il Cons. Scappini informa il Consiglio che è giunto da parte dell’ing. Ania Lopez il report delle 
attività svolte nell’anno 2024 nella sua qualifica di vicepresidente del WFEO, con una previ-
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sione delle attività da svolgere nel corso del presente anno 2025 e la richiesta di ottenere per 
esse un budget da parte del Consiglio di € 10.000.  
Scappini ricorda al Consiglio che per l’attività 2024 furono stanziati € 5.000, poi aumentati ad 
€ 5.800 a seguito di dettagliata rendicontazione presentata a consuntivo dalla Lopez.  
L’incremento del budget richiesto è giustificato dalla necessità di compiere due missioni in-
tercontinentali, una in Messico e l’altra in Cina (quest’ultima ad ottobre, per l’assemblea ge-
nerale), oltre alle usuali trasferte a Parigi per le riunioni dell’executive board della federazio-
ne mondiale.  
Nel medesimo documento la Lopez propone che l’Italia (e quindi il CNI) si offra come paese 
ospitante del World Engineering Day (WED) del 4 marzo 2026. 
Senz’altro una tale organizzazione darebbe lustro al CNI, ma forse una candidatura per il 
2026 sarebbe prematura.  

Il Consiglio, dopo ampia discussione, ringrazia l’ing. Lopez per il lavoro svolto nel corso 
dell’anno passato e per quello che svolgerà nel 2025, e relativamente alla richiesta di budget 
decide di appostare per le esigenze legate al suo ruolo di vicepresidente del WFEO, a valere 
sulla categoria 1.4.10 – Internazionalizzazione della professione la somma richiesta di € 
10.000, da sottoporre come sempre a puntuale rendicontazione. 
Il Consiglio valuterà la decisione di candidarsi per il 4 marzo 2027, a dieci anni esatti 
dall’organizzazione a Roma del World Engineering Forum (WEF), che rappresenta un evento 
ancor più grande del WED. 

La Cons. Cappiello esprime parere contrario con la seguente motivazione: “Dalla relazione 
presentata da Lopez non si evince nessun risultato conseguito in favore della categoria e 
pertanto il ripetersi dell’investimento (peraltro raddoppiato) appare inopportuno”. 

La Cons. Savio si astiene. 
 
 
Alle ore 19:15 si allontana la Cons. Petrillo e si disconnette il VPV Vaudano. 
 
 
Punto 8 o.d.g.) Proposta contrattuale Lov srls – attività culturale “Open Space” – 
Relatore Cons. Romagnoli; 

DELIBERA N. 277 del 19 febbraio 2025 

IL CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

VISTO il Regio Decreto 23 ottobre 1925 n.2537; 

VISTO il decreto luogotenenziale 23 novembre 1944 n.382; 

CONSIDERATO il principio di buon andamento della Pubblica Amministrazione, così come 
previsto dall’articolo 97 della Costituzione Italiana; 

VISTI gli articoli dal 48 al 55 del d.lgs. 31 marzo 2023 n.36; 

VISTE le innovazioni introdotte dall’art.51 del decreto-legge 31 maggio 2021, n.77, come 
convertito dalla legge n.108 del 2021; 

VISTO il Regolamento per l’amministrazione e la contabilità del CNI; 

VISTO il Regolamento interno per l’esecuzione di lavori, servizi e provviste in economia; 

VISTA la necessità per il CNI di disporre di un servizio di supporto alle attività di comunica-
zione, in particolar modo alle attività da svolgersi presso la sede del CNI (Terrazzo) e di ulte-
riori eventi; 
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CONSIDERATA la possibilità di inserire le spese del contratto nel capitolo di bilancio 
1.4.24.12. “Eventi di comunicazione e promozione immagine; 

VALUTATA l’offerta economica del fornitore LOV. S.r.l., trasmessa in data 13 febbraio 2025 
(prot. CNI n.1783/2025); 

CONSIDERATI i servizi proposti nel contratto, ovvero: “a) Ideazione ed organizzazione di n. 
6 eventi per animare Open Space, il nuovo Hub culturale degli Ingegneri Italiani sfruttando le 
potenzialità della terrazza della sede del CNI. Questi 6 eventi saranno selezionati (nel tema, 
nella declinazione e negli ospiti) dal Consigliere CNI delegato alla Comunicazione e dal Re-
sponsabile dell’Area Comunicazione il Dott. Giuseppe Gioseffi. b) 4 incontri “one to one” 
con Onorevoli e Senatori. c) Tutte le operazioni legate alla realizzazione degli eventi e da 
svolgersi in collaborazione ed a supporto dell’Area Comunicazione CNI e del responsabile 
dell’Area, ovvero: la selezione del tema oggetto degli incontri e la raccolta del materiale a 
supporto; l’individuazione della rosa di relatori da coinvolgere; la predisposizione del databa-
se degli ospiti da invitare; il contatto con i singoli relatori; la preparazione di documentazione 
da utilizzare in occasione dell’incontro come punto di partenza; l’ideazione grafica dell’invito 
e del titolo dell’evento; il recall telefonico; la promozione dell’evento nei media nazionali; la 
predisposizione della location in maniera da poter accogliere, nelle modalità migliori per il 
Consiglio Nazionale, gli ospiti ed i relatori; la realizzazione di materiale fotografico; il report di 
ogni singolo incontro; l’elaborazione di documentazione di circa le posizioni espresse e il ti-
ming delle attività per stato di avanzamento sulle azioni da intraprendere; le attività di rela-
zione continua con i vari referenti politico-istituzionali; 

VISTI, dunque, i servizi di natura organizzativa e pubblicitaria assicurati dal Fornitore; 

VALUTATA l’economicità del compenso richiesto dal Fornitore circa le attività professionali 
offerte; 

VALUTATA la necessità di avvalersi di tale supporto, in particolare per assicurare maggiore 
qualità circa la comunicazione la promozione dell’immagine dell’Ente; 

VALUTATA la specificità del servizio, difficilmente replicabile da un diverso operatore eco-
nomico;  

RITENUTO così rispettato prioritariamente il principio di economicità delle pubbliche ammini-
strazioni, così come disposto dall’art.1 della legge 7 agosto 1990 n.241, nonché il principio di 
efficienza delle PP.AA; 

A maggioranza dei voti espressi 

DELIBERA 

di sottoscrivere – tramite affidamento diretto - il contratto di supporto alle attività di comuni-
cazione dell’Ente per il periodo che intercorre tra il 1° marzo 2025 ed il 30 settembre 2025, 
con il fornitore LOV. S.r.l. per un importo annuo complessivo di € €19.800,00 (diciannovemi-
laottocento/00) oltre IVA, da pagarsi nelle seguenti modalità: 

- Per quanto riguarda i 6 eventi in terrazza, verrà corrisposto un corrispettivo di € 15.000,00 
(quindicimila/00), al netto dell’IVA; 

- Per i 4 incontri “one to one” con Onorevoli o Senatori verrà corrisposto un corrispettivo di 
€ 4.800,00 (quattromilaottocento/00) al netto dell’IVA. 

 
La presente delibera è immediatamente esecutiva, e viene dato mandato agli Uffici ammini-
strativi dell’Ente di svolgere tutti gli adempimenti conseguenti.  
 
Esprimono voto contrario le Conss. Cappiello e Savio. 
 
L’Ing. Cappiello esprime voto contrario con le motivazioni che seguono: 
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“La proposta in esame mira a valorizzare il ruolo degli ingegneri non solo sul piano tecnico, ma anche 
come attori sociali e protagonisti nel dialogo con il mondo politico. A questo scopo, si prevede 
l’organizzazione di: 

• 6 eventi in formato talk (da marzo a settembre 2025) 

• 4 incontri “one-to-one” con parlamentari (con attività indicate, ma con tempistiche non allineate 
in maniera chiara) 

Il costo totale preventivato (oltre € 19,800,00 con IVA) appare elevato, soprattutto se considerato che 
molte attività sono già in essere all’interno del CNI e potrebbero essere gestite con risorse interne. Di 
seguito vengono analizzate le criticità principali, suddivise per ambiti operativi, con proposte di 
soluzioni per ottimizzare l’investimento. 
La proposta di 19.800,00 € per un totale di 10, rispetto al precedente contratto (12.000 per 7 pari a € 
1.714,28 per evento) vede un aumento medio per ciascun evento pari a oltre il 15% che in linea 
generale, soprattutto rispetto al ritorno da me percepito, non appare giustificato. 
Inoltre, ed in particolare, l’offerta LOV che si articola come segue presenta diverse criticità di cui 
appresso  
Articolazione dell’offerta e criticità 
A) N. 6 eventi per l’importo di 15.000 con lo svolgimento da parte del consulente delle attività di:  
a.1) Selezione e gestione dei relatori 

• L’attività di individuazione della rosa di relatori appare piuttosto “leggera”, poiché si dovrebbe basa-
re sulle indicazioni già fornite dal Consigliere delegato; coinvolgere un fornitore esterno per una 
funzione che rientra nelle consuete attività di coordinamento politico sembra poco giustificato. 

a.2) Predisposizione del database degli ospiti 

• L’attività di creazione o aggiornamento del database appare ridondante, in quanto il CNI dispone 
già di un archivio derivante dall’edizione 2023/2024; si dovrebbe, pertanto, integrare il database 
esistente con eventuali aggiornamenti minimi, gestendo tale attività direttamente con la segreteria 
o l’Ufficio di comunicazione del CNI. 

a.3) Ideazione grafica e promozione 

• La grafica per l’invito e il titolo dell’evento è stata già realizzata l’anno precedente e potrebbe esse-
re semplicemente riadattata. 

• La promozione sui media nazionali rientra nelle competenze dell’ufficio stampa/comunicazione del 
CNI. 

a.4) Logistica e gestione della location 

• La predisposizione della location rientra nelle normali attività organizzative del CNI e viene gene-
ralmente gestita dalla segreteria. 

a.5) Attività “heavy” a carico del fornitore 

• Le attività esterne per cui si richiedono € 2.500 per evento (!) riguardano il contatto diretto con i re-
latori, il recall telefonico, la realizzazione di materiale fotografico e la redazione del report. Tali atti-
vità, sebbene operative, sembrano sproporzionate rispetto all’effettivo impegno richiesto. 

Tutto ciò premesso, ritengo opportuno richiedere una revisione dettagliata del preventivo che evidenzi 
il numero di ore e le competenze specifiche impegnate per ciascuna attività. 
B) Tavoli tecnici “Open Space One-to-One” 
N. 4 eventi per l’importo di € 4.800,00 con lo svolgimento da parte del consulente delle attività di:  
b.1) Selezione del tema e individuazione dei parlamentari 

• Le attività di selezione del tema e individuazione degli Onorevoli e Senatori analogamente alla fase 
precedente, rientrerebbero nelle normali procedure interne in base alle indicazioni del Consigliere 
delegato. 

b.2 Attività di contatto e relazione continua 

• La fase di contatto e la relazione continua con i referenti politici sono tradizionalmente gestite 
dall’ufficio relazioni istituzionali; pertanto l’assegnazione di un costo elevato a queste attività non 
appare giustificata. 

b.3 Preparazione e organizzazione degli incontri 

• Le attività “heavy” per gli incontri one-to-one – preparazione dei documenti, organizzazione logisti-
ca, definizione scaletta e redazione del documento di sintesi – sono quotate a € 1.200 per incontro, 
costo che appare eccessivo. 

In generale, ritengo opportuno valutare la possibilità di integrare risorse interne con supporto esterno 
solo per attività che richiedono particolari specificità (es. realizzazione materiale fotografico, redazione 
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del documento di sintesi con un approccio tecnico-analitico) e, dunque, proporre una revisione del 
preventivo con una ripartizione delle attività e del relativo carico orario, in modo da giustificare la 
spesa e/o individuare possibili tagli. 
C) Considerazioni Economiche Generali 
Inoltre, si osserva quanto segue: 

• Costo complessivo: 
o Il preventivo totale di oltre € 24.156,00 (inclusa IVA) equivale, in termini economici, al costo di 

una risorsa umana per sette mesi. Tale paragone evidenzia una sproporzione, soprattutto se 
molte attività potrebbero essere coperte con il personale già presente all’interno del CNI. 

• Impatto sull’investimento: 
o Un investimento così elevato richiede una giustificazione chiara del valore aggiunto offerto 

dall’eventuale fornitore esterno, soprattutto rispetto alla capacità operativa e al know-how inter-
no. 

• Costo effettivo per ciascun evento 
o basandosi sulla spesa sostenuta lo scorso anno si osserva che ciascuno degli eventi che si so-

no svolti nel 2024 (n. 6) è stato accompagnato dal servizio catering che ha avuto un costo che 
ha raggiunto anche l’importo di oltre € 2.700,00. La spesa complessiva per ciascun evento, giu-
sto il “ritorno” politico dell’iniziativa, non appare in alcun modo giustificato. 

• Possibili attività di intervento: 
o Appare opportuna una rendicontazione dettagliata del costo per ciascuna attività, verificando se 

ogni voce sia effettivamente necessario affidarla all’esterno. 
o Stabilire gli obiettivi a beneficio della categoria che si vogliono raggiungere e che giustifichino 

“l’investimento”. 
In conclusione, seppure il progetto “Open Space” si presenti, in linea di massima, come una proposta 
interessante e ambiziosa per rafforzare il ruolo degli ingegneri nel dialogo politico e sociale, una serie 
di criticità operative ed economiche ne evidenziano i limiti e la necessità di una revisione rispetto ai 
seguenti profili: 

• Le attività coperte dal preventivo esterno risultano in parte ridondanti rispetto alle capacità interne 
del CNI. 

• Il costo totale appare eccessivo se comparato con le funzioni richieste, specialmente in considera-
zione delle risorse già a disposizione. 

• È necessario definire con maggior trasparenza i ruoli, le tempistiche e la ripartizione delle attività, 
in modo da giustificare ogni voce di spesa. 

• Stabilire gli obiettivi che si intendono perseguire e come questi possano tradursi in beneficio della 
categoria per rafforzare il ruolo degli ingegneri come protagonisti nel dialogo istituzionale e socia-
le”. 

 

Il Consigliere Romagnoli chiede di mettere a verbale la seguente dichiarazione: 
 
“Desidero precisare che i costi del progetto “Open Space 2025” risultano interamente coperti dai 
maggiori introiti ottenuti grazie alla recente rinegoziazione del contratto relativo a “Il Giornale 
dell’Ingegnere”, che ho condotto nello scorso mese di luglio. 
Con questa dichiarazione, vorrei dunque rassicurare il Consiglio che l’impegno finanziario non andrà a 
incidere negativamente su altre attività o progetti in corso. 
Ritengo importante sottolineare come l’esperienza della rinegoziazione confermi il valore di un 
approccio trasparente e orientato ai risultati, capace di trasformare una sfida in un’opportunità di 
crescita per l’intera categoria. Confido che il successo dell’operazione possa fare da modello per 
ulteriori iniziative volte a migliorare la gestione delle nostre risorse economiche e a offrire servizi 
sempre più qualificati ai nostri iscritti. 
Già l’anno passato i Consiglieri hanno preso atto del valore strategico dell’iniziativa Open Space, 
riconoscendola come un luogo di confronto aperto dove persone, idee e discipline si incontrano. È 
stato ribadito che questo format favorisce la discussione su temi di stretta attualità – sociali, 
economici, tecnologici e culturali – in un’ottica di costruttiva collaborazione interdisciplinare. Si è 
altresì sottolineato che, oltre alla condivisione di informazioni, l’iniziativa promuove la creazione di 
relazioni professionali e l’elaborazione di soluzioni da cui possono scaturire azioni concrete e 
durature”. 
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Alle ore 19:30 si allontana il Cons. Catta. 
 
Punto 9 o.d.g.) Richiesta nulla osta procedure mobilità – Relatore Cons. 
Segretario; 

DELIBERA N. 278 del 19 febbraio 2025 

IL CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

VISTO il Regio Decreto 23 ottobre 1925 n.2537; 

VISTO il decreto legislativo luogotenenziale 23 novembre 1944 n.382; 

CONSIDERATI i principi sanciti dall’art.97 della Costituzione Italiana; 

VISTO il DPR 9 maggio 1994 n.487, recante il “Regolamento recante norme sull’accesso agli 
impieghi nella Pubbliche Amministrazioni e le modalità di svolgimento dei concorsi, dei 
concorsi unici e delle altre forme di assunzione nei pubblici impieghi”; 

VISTO il d.lgs. 30 marzo 2001, n. 165, concernente le norme generali sull’ordinamento del 
lavoro alle dipendenze delle Amministrazioni Pubbliche; 

VISTO in particolare, l’articolo 30 del citato d.lgs. n.165/2001, ai sensi del quale le 
Amministrazioni possono ricoprire posti vacanti in organico mediante passaggio diretto di 
dipendenti di cui all’articolo 2, comma 2, del medesimo decreto legislativo, appartenenti ad 
una qualifica corrispondente e in servizio presso altre Amministrazioni, che facciano 
domanda di trasferimento; 

VISTO il decreto-legge 11 novembre 2022, n. 173, recante “Disposizioni urgenti in materia di 
riordino delle attribuzioni dei Ministeri”; 

VISTO il decreto ministeriale 10 gennaio 2024, recante “Individuazione degli uffici dirigenziali 
di livello non generale del Ministero delle Imprese e del Made in Italy”, registrato dalla Corte 
dei conti in data 20/02/2024 al n. 267; 

DATO ATTO che il Ministero delle Imprese e del Made in Italy, con Avviso del 19 dicembre 
2024, ha avviato una procedura di mobilità volontaria per la copertura di 47 posti in area dei 
funzionari, riservata al personale proveniente dai ruoli di altre Amministrazioni, in servizio, in 
posizione di comando ovvero in assegnazione temporanea; 

CONSIDERATO che, in data OMISSIS, ha presentato formale istanza di nulla-osta per 
l’ammissione alla procedura di mobilità sopra indicata; 

DELIBERA 

Di concedere il nulla-osta OMISSIS, dipendente in servizio del CNI. 

La presente delibera è immediatamente esecutiva, e viene dato mandato al Direttore del CNI 
ed Uffici amministrativi dell’Ente di svolgere tutti gli adempimenti conseguenti.  

 

DELIBERA N. 279 del 19 febbraio 2025 

IL CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

VISTO il Regio Decreto 23 ottobre 1925 n.2537; 

VISTO il decreto legislativo luogotenenziale 23 novembre 1944 n.382; 

CONSIDERATI i principi sanciti dall’art.97 della Costituzione Italiana; 
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VISTO il DPR 9 maggio 1994 n.487, recante il “Regolamento recante norme sull’accesso agli 
impieghi nella Pubbliche Amministrazioni e le modalità di svolgimento dei concorsi, dei 
concorsi unici e delle altre forme di assunzione nei pubblici impieghi”; 

VISTO il d.lgs. 30 marzo 2001, n. 165 concernente le norme generali sull’ordinamento del la-
voro alle dipendenze delle Amministrazioni Pubbliche; 

VISTO in particolare, l’articolo 30 del citato d.lgs. n.165/2001, ai sensi del quale le Ammini-
strazioni possono ricoprire posti vacanti in organico mediante passaggio diretto di dipendenti 
di cui all’articolo 2, comma 2, del medesimo decreto legislativo, appartenenti ad una qualifica 
corrispondente e in servizio presso altre Amministrazioni, che facciano domanda di trasferi-
mento; 

DATO ATTO che il Comune di Baronissi (SA), con Determinazione del 23 gennaio 2025 (De-
terminazione. reg. gen. n.126/2025), ha integrato l’Avviso pubblico di mobilità volontaria ex 
art. 30, comma 1, del d.lgs. n.165/2001 per la copertura di n.1 posto dell’area dei funzionari 
ed elevata qualificazione (ex cat. D), profilo professionale Funzionario Contabile a tempo 
pieno e indeterminato da assegnare al Settore entrate ed attività fiscali; 

CONSIDERATO che, in data OMISSIS, ha presentato formale istanza di nulla-osta per 
l’ammissione alla procedura di mobilità sopra indicata; 

DELIBERA 

Di concedere il nulla-osta OMISSIS, dipendente in servizio del CNI. 

La presente delibera è immediatamente esecutiva, e viene dato mandato al Direttore del CNI 
ed Uffici amministrativi dell’Ente di svolgere tutti gli adempimenti conseguenti 
 
 

Punto 10 o.d.g.) Istituzioni Gruppi di lavoro – Relatore Cons. Segretario; 
 
GdL Cultura e divulgazione scientifica  

- Ing. Livio Gambacorta – Ordine di Ancona  
(OMISSIS) 

in sostituzione dell’Ing. Maria Grillo già presente nel GTT5-Management 
 
GdL Testo Unico delle Costruzioni 

- Ing. Francesco Buscaglia – Ordine di Agrigento  
(OMISSIS) 

in sostituzione dell’Ing. Jennifer D’Anna altrimenti impegnata 
 
GdL Ingegneri dipendenti di aziende private: 

- Ing. Luigi Travaglione - Ordine di Benevento 
(OMISSIS) 

 
 
Punto 11 o.d.g.) Elenco ingegneri biomedici e clinici – Relatrice Cons. Cappiello; 

 
Non vi sono argomenti da trattare. 
 
 
Punto 12 o.d.g.) Varie ed eventuali 
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La Cons. Petrillo comunica che il GdL Sicurezza intende promuovere un progetto che 
promuova la cultura della sicurezza e percezione del rischio nei luoghi di lavoro (in tal senso 
ha proposto di modificare il termine “alfebetizzazione sanitaria” nei luoghi di lavoro).  
Si tratta di un concetto fondamentale per promuovere la salute e il benessere tra i 
dipendenti/operatori, migliorando la comprensione e l'accesso a informazioni nel campo di 
lavoro. 
Diffondere questo concetto richiede un approccio strategico e coinvolgente. 
Il primo step di conoscenza degli operatori prevede di mettere a loro disposizione un 
Questionario Generale e Specifico (in forma anonima) in modo da rilevare quali sono le 
carenze più macroscopiche da colmare. 
A seguito delle risposte i risultati verranno analizzati attraverso diagrammi e verranno 
individuate delle proposte di miglioramento. 
Il sondaggio verrebbe indirizzato anche agli Ordini. 
 
Il Cons. Romagnoli segnala che è stata prevista dal legislatore una nuova proroga al 31 
dicembre 2025 per consentire alle aziende di poter stabilizzare il personale che è in servizio 
o che lo è stato presso gli Enti e le Aziende del SSN durante l'emergenza COVID-19. Tale 
stabilizzazione, al contrario della precedente proroga, riguarda solo medici e operatori 
sanitari con esclusione dei tecnici che operano nel settore della salute. Chiede se sia 
possibile attivare qualche iniziativa a sostegno dei colleghi. 
 
La consigliera Chiarolini ricorda che nel corso del 2024 (dal 4 all’11 febbraio) si è svolta la 
prima settimana STEM istituita dalla Repubblica Italiana, celebrando anche la giornata 
internazionale delle ragazze e donne nella scienza. Nel luglio scorso i delegati e le delegate 
alla parità di genere hanno discusso ed individuato la denominazione del comitato per il 
progetto che promuove l’inclusione, l’integrazione e l’aggregazione tra ingegneri, oltre il 
genere: STEMinsieme. Una delle prime attività di STEMinsieme è la promozione della 
cultura di questi valori attraverso le testimonianze degli ingegneri (donne e uomini) presso le 
scuole primarie. La consigliera Chiarolini chiede contributi e partecipazione alle attività, 
prioritarie per la valorizzazione della professione. 
 
 
La seduta è sciolta alle ore 19:35 
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